



EL DESCUBRIMIENTO.  
FUNDACION DE CIUDADES

## EVOLUCION HISTORICA VENEZOLANA

Colón, en su tercer viaje a las Indias, alcanzó las costas de Venezuela en el punto de Macuro, hoy Puerto Cristóbal Colón. La primera fundación española es la ciudad de Cubagua o Nueva Cádiz en el año 1500, bajo la capitánía de Pedro Alonso Niño. En 1530 se explotan las perlas del primer sector de la Conquista.

La segunda fundación y colonización fue la ciudad de Cumaná, entonces Nueva Toledo, en la zona oriental del país, construida por Gonzalo de Ocampo en 1521 y reconstruida por Jaime Castellón en 1523 con el nombre de Nueva Córdoba.

En 1569, con posterioridad a la colonización alemana, llegó Fernández de Serpa que formó la región de Nueva Andalucía en la que estaban incluidas las ciudades de Cumuna, Guayana y Cauca y que hoy pertenece a los Estados de Sucre, Monagas, Delta Amacuro, Nueva Esparta y Anzoátegui.

Valencia, situada en el centro del país, fue fundada en 1555. Trujillo, en 1556; Santiago de los Caballeros, en 1558; San Cristóbal, en 1561; Nueva Barcelona, en 1567 y La Guaira —hoy

puerto natural de Caracas— en 1589. Después de la fundación de la ciudad de Coro, el Emperador español Carlos V concedió a los banqueros alemanes la colonización de territorios venezolanos en la costa de Coro en 1529. En 1545 Juan de Carvajal fundó la ciudad de Tocuyo.

El Capitán Villegas, antepasado de Simón Bolívar “el Libertador”, descubrió la laguna de Tacarigua —hoy lago de Valencia— y fundó Barquisimeto— (entonces Nueva Segovia). El mestizo Francisco Fajardo, hijo de hidalgo español y de mujer indígena, conquistó el Valle de Aragua, Caracas y Tuy y fundó la ciudad de Rosario; y el Capitán Diego de Losada fundó, el 25 de julio de 1567, la ciudad de Santiago de León de los Caracas, hoy la capital del país. Ordaz se internó en el bajo Orinoco y penetró en la Guayana, donde los misioneros dominicos y jesuitas asentaron ganado catalán.

El siglo XVII fue pacífico y próspero. Diego de Osorio fundó la primera escuela pública y mandó pavimentar, por primera vez, las calles de Caracas, fundando el puerto de La Guaira y construyendo el primer hospital del país. A

finales de siglo, Berrotarán construyó numerosos edificios públicos en Caracas y se hizo el primer censo de población de esta ciudad.

En el siglo XVIII, “siglo de las luces”, se produce un desarrollo científico, con sucesivas expediciones de geógrafos, constructores, agricultores y se erigen fortalezas y se desarrolla la ganadería. El español Solano fue nombrado gobernador de Caracas y capitán general del territorio venezolano, nombrando alcalde a un cacique local que realizó una buena labor. En 1764 la capital de la Capitanía General de Venezuela no estaba en Caracas sino en los Castillos de Guayana Vieja, siendo trasladada a la ciudad de Angostura —hoy ciudad Bolívar—, donde se construyeron hospitales, cuarteles, escuelas, caminos, comercios, e iniciándose la repoblación forestal del sector.

Como dato curioso se indican las castas raciales de aquellas épocas, que eran las siguientes: 1) españoles; 2) criollos (hijos de españoles nacidos en Venezuela); 3) mestizos (hijos de blancos e indios); 4) mulatos (hijos de blancos y negros); 5) zambos (hijos de indios y negros); 6) indios puros y 7) negros puros.

## Evolución de la cultura

En la ciudad de Coro el Obispo Agreda fundó la primera escuela, donde se enseña el catecismo, gramática y latín. En 1562 Felipe II ordena la construcción del primer seminario, que se construye, en 1641, en Caracas. En 1731 los jesuitas fundan el Seminario de Maracaibo y otros.

La primera escuela técnica aparece en 1760 (Academia de Matemáticas). En 1725 se funda la Real y Pontificia Universidad de Caracas y, en los siglos XVII y XVIII, se fundan numerosas academias de arte.

## Evolución económica.

En la segunda mitad del siglo XVIII el deseo de los países colonizados era poseer una lógica libertad de comercio, que fue dirigida, en primer lugar, por Inglaterra y, posteriormente, por los Estados Unidos de América.

## La independencia venezolana

En 1971 se inició una conspiración en La Guaira, inspirada en la Revolución Francesa de 1789, participando en la misma distintas clases sociales desde nobles hasta plebeyos y distintas razas: blancos, mestizos y negros. En 1799 se produjo la segunda sublevación en Maracaibo. El primer caudillo venezolano fue Miranda, nacido en Caracas en 1750, hijo de un comerciante canario, que estudió en España y fue hombre de gran cultura, teniendo influencia en Bolívar, el futuro Libertador del país, que nació también en Caracas el 24 de julio de 1783.

Un período muy prolongado de luchas hacia la independencia que llevó a la fecha de 5 de julio de 1811 en que se declaró la independencia definitiva del país, si bien las tropas realistas o españolas del sector de Coro no lo reconocieron. En esta etapa, Miranda es el Generalísimo de los sublevados. Simón Bolívar, casado con la española María Teresa Rodríguez que falleció prematuramente, decidió ocuparse en la gran tarea de libertar su país de la dominación española. El 14 de octubre de 1813 Caracas le nombró capitán general, dándole el título de Libertador y, en el año 1821, los venezolanos ganaron la batalla de Carabobo, naciendo a la historia el Estado de Venezuela como parte integrante de la Gran Colombia. Las últimas fuerzas españolas resistieron hasta 1824: batallas de Junín y Ayacucho. El Libertador Bolívar, héroe del país, muere en casa de un amigo español el 17 de diciembre de 1830.

Al comenzar el siglo XX, el Presidente Venezolano es el General Castro. De 1910 a 1935 gobernó el país el General Juan Vicente Gómez. En 1941 surgió Rómulo Betancourt, iniciándose, en 1945, una política de desarrollo social avanzado. En 1952 el General Pérez Jiménez se proclama Presidente de Venezuela en un golpe de Estado, gobierna en dictadura y realiza importantes obras públicas en Venezuela. En 1959 Betancourt se hace cargo de nuevo de la presidencia; en 1963 sale elegido Raúl Leoni y, en 1969, es elegido el actual Presidente Caldera.

## VENEZUELA EN CIFRAS

República Federal de 20 Estados, un Distrito Federal, dos territorios y 72 islas en el mar Caribe.

Superficie: 912.050 kilómetros cuadrados.

Población: 9.189.292 habitantes (censo oficial 1961).

Población al 31 de diciembre de 1970: 10.845.900 habitantes.

Densidad: 10 habitantes por kilómetro cuadrado.

Natalidad: 44,2 por mil.

Mortalidad: 7,1 por mil.

Ingresos per cápita 1960: 2.612 bolívares (equivalente a 42.000 pesetas).

Ingresos per cápita 1970: 4.000 bolívares (equivalente a 65.000 pesetas).

Produce alrededor de 4.000.000 de barriles de petróleo al día.

Las cinco ciudades mayores del país son las siguientes: Caracas, capital, 2.470.578 habitantes (área metropolitana); Maracaibo, 665.409 habitantes; Barquisimeto, 347.992 habitantes; Valencia, 281.077 habitantes y Maracay, 237.863 habitantes.

Río principal: el Orinoco, el tercer río de América después del Amazonas y del río de la Plata.

En 1920 aparece el petróleo y la exportación del país, sin contar el petróleo, representaba el 98 por ciento y ascendía a 486 millones de bolívares.

En 1930 se exportan 1.000 millones y el petróleo representa el 83 por ciento.

En 1960 se exportan 8.500 millones de bolívares y el petróleo representa el 90 por ciento y el 61 por ciento de los ingresos totales del país.

## CARACAS EN CIFRAS

Caracas, capital de la nación, y polo principal del país.

Se funda la ciudad de Santiago de León de los Caracas en 1567 por el capitán D. Diego de Losada.

Desarrollo urbano de la ciudad:

1800.	42.000	habitantes
1936.	265.054	"
1941.	361.415	"
1950.	704.567	"
1961.	1.360.019	"
1966.	1.797.162	"
1970.	2.170.000	"
1970 (área metropolitana)	2.470.578	"

Por Decreto de 11 de junio de 1969 se ha creado la región capital, que comprende el Estado Miranda y el Distrito Federal y que superficie 9.880 kilómetros cuadrados, el 1 por ciento de la superficie del país.

La subregión metropolitana comprende la conurbación de Caracas, el litoral central, el sector Guareñas-Guatire, el Tuy Medio y los Teques. Esta unidad ha sido planificada en el llamado Plan Caracas 1970-1990.

Área urbana de Caracas, corresponde al centro principal urbano de la subregión metropolitana y comprende la conurbación de Caracas, incluyendo por el Norte la ladera mediodía del Parque de Avila; por el Sur los Teques del Carrizal y San Antonio; por el Este, Petare y Mariches, y por el Oeste, Catia, Antúñano y el Junquito. Es la unidad urbanística del plan general de ordenación 1970-1990.

El área urbana de Caracas comprende el 27,1 por ciento de la población total del país.